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两会好声音

“继续推进党员的模范带头
作用，与老百姓面对面、心贴心，
为老百姓谋福利、办实事。”——
全国人大代表、重庆涪陵区南沱
镇睦和村党支部书记刘家奇。

“深化‘四风’整治，对形式主
义和官僚主义来一场深入革命，
向文山会海持续‘亮剑’。”——全
国政协委员姚增科。

“把好用权‘方向盘’，系好廉
洁‘安全带’，自觉为营造风清气
正的政治生态履职尽责、做好表
率。”——全国人大代表、北京市
密云区委书记夏林茂。

“乡村振兴太需要人才回流
了。”——全国人大代表、云南省
迪庆藏族自治州维西县攀天阁乡
新乐村村民李金莲。

“农户种什么、养什么要跟着
市场走。”——全国人大代表、山
东省淄博市双杨镇赵瓦村党委书
记李久存。

“跨地域巡回，也有助于减少
‘人情案’‘关系案’，更好地确保
司法公正。”——全国人大代表、
湖北得伟君尚律师事务所首席执
行合伙人蔡学恩。

“完善培训体系，强化激励机
制，让专注于创新的人才、智力投
入能得到丰厚回报，让更多‘大国
工匠’成长。”——全国政协委员、
中国保利集团有限公司董事长徐
念沙。

“中华民族的伟大复兴绝不
是轻轻松松就能实现的，需要‘第
一动力’强有力的支撑。”——全
国人大代表、天津大学党委书记
李家俊。

新华社北京3月11日电

“为老百姓
谋福利办实事”

新华社北京3月 11日
电 下午 3 点 30 分放学，不少
家长没时间接孩子，不得不
送 到 各 种 托 管 班 、培 训 班
……如何给学生减负、给家
长减压、给教师增动力？代
表们就此话题展开讨论。

时间不同步
请假接孩子

“3 点半”现象让不少家
长头疼。哈尔滨上班族李静
说，孩子正在上三年级，下午
3 点 30 分左右放学太早，请
假接孩子，一次两次还行，时
间长了影响工作；不去接，就
得交给托管机构照看，而托
管班费用不说，质量还参差
不齐。

缘何学生放学和家长下
班时间不能同步？全国人大
代表、江西省教育厅厅长叶
仁荪说，家长希望孩子放学
时间与下班时间同步，方便
接送，但是老师的工作是全
天候的，如果放学时间与家
长下班时间同步，则老师的
工作时间将远超正常工作时
间。

同时，相关部门规定，小
学生在校学习时间一天不能

超过 6 小时。如果早上 7 点
30 分开始上课，除去午休时
间，到下午 3 点 30 分就应该
放学。

“实际上，下午 3 点 30 分
放学以后，老师还要打扫卫
生、批改作业，这也超过了他
们应该工作的时间。”叶仁荪
代表说。

社区志愿服务
学校免费托管

针对“3点半”现象，黑龙
江省哈尔滨市花园小学校长
曹永鸣代表说，花园小学采
取措施，由班主任、科任教师
等负责，举办免费的兴趣班，
实行校内托管，家长在自愿
的前提下选择。目前，已有
将近一半的家长选择这项服
务，一定程度上缓解了部分
家长的“3点半”烦恼。此外，
今年黑龙江中小学生到校时
间由早上 7 点 30 分，推迟到
早上 8点。

下午 5 点多，在江西省
鹰潭市月湖区莲花社区的“3
点半”教室里坐着一群孩子，
有的在社区志愿者的指导下
制作小纸工，有的和小伙伴
一起做作业，有的静静地看

图书……
鹰潭市月湖区莲花社区

党支部书记詹丽英说，社区每
天都会安排干部和社区志愿
者，或聘请社区老党员、老教
师担任辅导员来“3 点半”教
室，督促孩子们看书，或者指
导孩子们做作业。

记者了解到，鹰潭市月
湖区全区 36 个社区建立了

“3 点半”教室，内容不断丰
富，如书画培训、节日文化、
趣味运动、健康游戏等。

去年 9 月起，长春市在
秋季学期正式启动“蓓蕾计
划”，对全市小学生提供免费
托管服务，解决“3 点半”难
题。所有费用由市、区两级
财政部门筹措，纳入年度财
政预算。

健全托管机制
多方共同发力

为 破 解“3 点 半 ”现 象 ，
多地尝试一些探索并初显成
效。但是代表们表示，目前
学校托管机制尚不健全、教
师 积 极 性 不 高 等 问 题 仍 存
在，亟待多方共同发力。

曹永鸣代表表示，放学
后 学 校 组 织 体 育 活 动 兴 趣

班，但面临着室内外运动场
馆等设施不能满足需求的矛
盾，还有学生意外保险没有
全覆盖的问题。她建议，出
台措施，充分利用社会资源，
通过和学校密切合作，共同
开展课后活动。

叶 仁 荪 代 表 说 ，“3 点
半”现象跟过去相比，已经有
了较大改善，但调动各方积
极 性 的 机 制 还 没 有 完 全 建
成。

“因为都是靠志愿者、靠
组织、靠老师自觉性来做，这
项工作缺乏可持续、常态化机
制。”全国人大代表、民革吉林
省委员会副主委郭乃硕说，下
一步可以像长春市那样拿出
一部分资金，补贴给教师，这
样就可以安排有专长的老师，
开展校内托管，调动老师的积
极性。同时，对志愿服务给予
一定的奖励补偿，让志愿工作
常态化。

全国人大代表、吉林大
学地质调查研究院院长孙丰
月建议，聚集学校、社会、家庭
三方力量，着眼于健康成长，
全面发展和个性培养，给孩子
们以品德、文艺、科学、劳动等
多方面的熏陶。

完善“真空期”托管机制
调动多方共同发力
——多位代表热议课后“3点半”现象

两会生活观察

新华社北京3月11日电
“儿科医疗资源紧缺，不仅体现
在医生数量上，还包括相关配
套的专科护理、医疗辅助手段
等的短缺。”全国人大代表、重
庆医科大学附属儿童医院院长
李秋说，当前，国家亟须加大相
关投入，全方位提升儿科医疗
服务能力。

近年来，儿童就医问题

一直广受关注，许多地方的
儿童医院经常会出现人满为
患的现象。

李秋作为“老代表”，儿
科医生问题一直是她关注的
重点，但今年，她将更多注意
力放在了儿科医疗辅助服务
能力短缺上。

“近年来国家不断加大
对 儿 科 医 疗 资 源 的 投 入 力

度，儿童医院和儿科床位数
都在增长，对儿科医生的培
养力度也在加大，但与儿科
医疗服务能力紧密关联的辅
助医疗服务，如儿科放射、影
像检查等，却依然不足，制约
了儿科的综合服务能力。”李
秋说。

儿童身体条件的特殊性，
使其在诊疗和护理等方面与成

人不同。李秋说，目前在很多
医院，尤其是综合性医院，专门
针对儿童的医疗辅助技术能力
比较欠缺，制约了为儿童提供
更好服务的能力。

李秋建议国家加大对儿
科医疗辅助服务能力建设的
关注力度，形成儿科诊疗、检
查、医护的完整体系。

李秋同时建议，针对每
年季节性儿童疾病高发期，
可采用分时段预约、诊间缴
费等方式，为患者和医护人
员提供更为舒适的就诊和工
作环境。

李秋代表：

儿科亟须提升医疗辅助服务能力

新华社北京3月 11日
电 全 国 人 大 代 表 、吉 林 华
桥 外 国 语 学 院 院 长 秦 和 表
示，当前我国学前教育发展
的基础薄弱，建议出台学前
教育法，推动学前教育改革
发展走上制度化、法治化的
轨道。同时健全监管体系，
为 幼 儿 园 营 造 良 好 发 展 环
境。

秦和调研发现，我国学

前教育起步较晚，尽管用较
短时间，实现了学前教育的
跨越式发展，但学前教育发
展 的 基 础 仍 薄 弱 。 当 前 和
今后一个时期，学前教育面
临双重矛盾挤压 ：一方面 ，
园 舍 资 源 特 别 是 普 惠 性 资
源仍严重不足，供需矛盾十
分紧张 ；另一方面 ，诸多不
规范办园乱象亟待治理。

秦 和 建 议 出 台 学 前 教

育法 ，将学前教育的地位、
各 级 政 府 对 学 前 教 育 的 责
任、科学保教要求等从法律
层面确定，推动学前教育改
革发展走上制度化、法治化
的轨道。

秦和还建议，坚持公办
民办并举的政策导向，继续
引导、鼓励、支持发展民办
园 。 平 衡 好 民 办 园 公 益 性
和营利性的关系，通过政策

扶持、财政调控等手段 ，引
导 更 多 民 办 园 提 供 普 惠 性
服务。加强学前教育督导，
重点督查安全、财务、保教、
教师等方面的情况，确保达
到 国 家 基 本 标 准 和 要 求 。
对无证园、黑园 ，进行全面
排查，并予以规范。针对目
前存在的监管漏洞，围绕幼
儿园审批、加盟、连锁等行
为，建立联动监管机制。建
立信息公开制度，要求向社
会公示收费、成本等相关信
息，主动接受社会监督。通
过健全监管体系，引导其可
持续发展、健康发展。

秦和代表：

加快推进学前教育立法

两会议政录


